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ВСТРЕЧА С ЧЕМПИОНОМ

У него свои планы на Пекин.

I 1горь Плотников совсем недавно вер
нулся из Южной Африки. Конечно, опять с 
победой. Для него она была символичной и 
ценной хотя бы тем, что он стал чемпионом 
мира на дистанции 100 метров на спине и 
вице-чемпионом на пятидесятиметровке бат
терфляем. Таких медалей у олимпийского 
чемпиона Афин до нынешнего декабря не 
было Хотя, стоп, серебро было. В 2002 году 
в Аргентине. А вот золотом его коллекция 
мировым побед пополнилась только сейчас.

По такому знаменательному случаю рек
тор ТюмГУ членкор РАО Г.Ф.Куцев по
здравил чемпиона в присутствии своих кол
лег и большой группы журналистов. Он от
метил успехи Игоря как выдающиеся, поже
лал спортсмену новых побед и вручил кавале
ру ордена Дружбы, студенту второго курса 
1^ФК приказ о награждении его премией в 
И мере 30 тысяч рублей.

Известно, что Игорь избегает общения с 
журналистами, полагая, наверное, что его ре
зультаты, показанные в различных бассейнах 
мира, говорят сами за себя. У него не только 
титулов, но и почетных званий на самом деле 
так много, что мы не станем их снова пере
числять. Правда, есть среди них особенные. 
Например, он вошел в первую, элитную де
сятку лучших спортсменов России. А про то, 
как его награждал президент В.В.Путин, уже 
ходят легенды.

На этот раз, а встреча проходила в рос
кошном зале для пресс-конференций, Игорь от
вечал на вопросы. Временами в разговор всту
пал его тренер, мастер спорта России, заслу
женный тренер РФ Николай Дубровин, неко
торые комментарии по ходу встречи давал ди
ректор ИФК профессор Валентин Зуев.

За свою пока еще совсем недолгую ка
рьеру Игорь Плотников уже успел побывать 
во многих странах мира. Больше ему понра
вилось в Англии. Кстати, предложения при
нять участие в соревнованиях поступают к 
нему из многих стран, со всех континентов.

Так что, вернувшись из Африки, он уже гото
вится к поездке в Англию.

Про Пекин тоже был особый разговор. 
Версию о том, что китайцы планируют со
брать все золото мира у себя на родине во 
время предстоящей в 2008 году летней Олим
пиады, Игорь не стал опровергать. У него 
свои планы на Пекин. Тоже золотые.

А вообще Игорь - разносторонний чело
век. Мы спросили у него: а не хочет ли чемпион 
мира принять участие в ралли Париж-Дакар? 
Плотников сказал, что пока таких планов у него 
нет. Но что касается вождения автомобиля, то 
никто из пассажиров еще не жаловался по по
воду его водительского мастерства. Вопрос воз
ник не на пустом месте: дело в том, что Игорь 
уже освоил, и на приличном уровне, многие зим
ние виды спорта. Так что в ралли участвовать 
ему сам Бог велел.

По словам тренера, бо.хынего оптимиста по 
жизни, чем его ученик, он не знает. Во всяком 
случае, именно Игорь не позволяет своему на
ставнику впадать в уныние. И тренер учится у 
своего ученика терпению. Что касается профес
сиональных взаимоотношений, то он всегда объяс
няет своем}’ ученик}7, а д\я чего следует выпо.хнять 
то или иное задание, какая от этого будет польза.

Про планы после спорта у него тоже спро
сили. Он об этом пока не думает. Так что в

ближайшее время заслуженный мастер спорта 
России по плаванию Игорь Плотников будет 
продолжать учиться в университете и сорев
новаться на водных дорожках области, стра
ны и мира. С мотивацией у него все в поряд
ке. Плавание для него такая же работа, как 
любая другая. И он научился ее хорошо де
лать. Тому достойное подтверждение - бога
тая коллекция наград.
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Европа глазами 
русского ученого

Молодых ученых .Л _ 11 дней,
надо поддерживать

&г/л, умнда^ины, I 
шчпанст и...

Владимир I 
Владимирович

Новый год - время бесконечного праздника, 
по-детски неповторимых впечатлений и воспо
минаний... А может, что-то иное? Ждем ли мы 
этот чудесный праздник? А интересно, для чего?..

Виктор Бажухин. юриспруденция, 1-й курс:
- Жду для того, чтобы загадать желание, а то 

прошлое так и не сбылось!

Ирина Бойко, журналистика, 1-й курс:
- Новый год жду, не знаю только, зачем. Этот 

праздник у меня прочно ассоциируется с ново
годними спектаклями, горой шоколадных конфет 
и... финальной игрой КВН!

Александр Соловьев, юриспруденция, 5-й 
курс:

- Жду для того, чтобы повеселиться, встретить 
Деда Мороза со Снегуркой (да, я до сей поры в 
них верю!!!). Дед Мороз мне принесет подарки, 
наверное!. Праздник - это елки, подарки, взрыв
ные устройства и, конечно же, Владимир Влади
мирович Путин!

Юлия Королева, психология, 4-й курс:
- Очень жду! Для того чтобы встретиться с дру

зьями, которых я давно не видела. Новый год ас
социируется с праздничной суматохой, манда
ринами и новогодними игрушками.

Эльвира Кельметр. филология, 1-й курс:
- Новый год - это мандарины, а еще морозы, 

толпа и мусор!

Анна Минакова психология, 1-й курс:
- Очень жду!!! Праздник ассоциируется с ел

кой, поздравлением президента, песней "5 ми
нут", с курантами, фейерверками и шампанским!

Анастасия Созонова, филология, 1-й курс:
- Новый год не жду. Впереди экзамены. А ас- I 

социируется с хаосом, в который превращаются I 
все последние дни года.

Марина Бабенко, психология, 4-й курс:
- Новый год - это чудо, волшебство, радость, ■ 

семья и фейерверк!

Виолетта Кудрявцева журналистика, 1-й 
курс:

- Новый год -это сказка, когда все дарят друг 
другу подарки.

Татьяна Скопич. ГМУ, 3-й курс:
- Праздник - это большая красочная елка... и 

большой непонятный дедушка, который называ
ет себя Дедом Морозом и говорит "О-О-О!!!".

Екатерина Бутко, психология, 1-й курс:
- Жду, чтобы отдохнуть от учебы, насладиться 

праздником, получить подарки, уехать на кани
кулы. Ассоциируется со снеговиком!!!

Екатерина Штефан, юриспруденция, 1-й курс:
- Праздник - это оливье, куча подарков и по

целуи в сугробах!

Елена Старых, филология, 1-й курс:
- Новый год - это праздник, которого ждешь 

весь год. Новый год - радость, много-много еды 
и веселья!

Виталий Паутов, филология, 1-й курс:
- Новый год жду хотя бы потому, что он симво

лизирует для меня некое движение вперед. Праз
дник Нового года - это тот день, когда моя семья 
собирается вместе, а это немаловажно. Однако 
я не разделяю мнения тех людей, которые ждут 
наступления следующего года, чтобы начать "но
вую жизнь"; сомневаюсь, что такие люди вооб
ще могут что-то всерьез изменить.

Новый год - это языческий праздник, а следо
вательно, она связывает нас с нашими предка
ми, что не может не радовать!

(Окончание на стр. 2)
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ОПРОС i

манданты, 
iimmuche и...

Владимир Владимирович
(Окончание. Начало на стр. 1)

Наталья Федорина, журналистика, 1-й 
курс:

- Конечно, жду, каждый год. А как же без 
него? Праздник ассоциируется с чудом! А 
жду для того, чтобы жизнь начать с чистого 
листа.

Анна Шутова, филология, 1-й курс:
- Для меня Новый год - это елка, шампан

ское и Путин.

Данил Гончарук, юриспруденция, 1-й 
курс:

- Новый год - веселые, добрые люди на 
улице в 2-3 часа ночи и полное их отсут
ствие на 10 часов позже!

Дмитрий Подчувалов, издательское 
дело и редактирование, 1-й курс:

- Жду! Праздник - это перемена к лучше
му.

Александра Малыгина, журналистика,
1-й  курс:

- Конечно, жду! Во-первых, это подарки, 
во-вторых, возможность увидеть родителей. 
А хотя это всего лишь повод весело отме
тить переход из одного года в другой, и при 
этом держать в руках свинью!

Яна Мыльникова, юриспруденция, 1-й 
курс:

- Жду! Можно выбросить старый исписан
ный календарь и начать заполнять новый. 
Можно забыть прошлогодние ошибки...

Алена Лебедева, журналистика, 1-й курс:
- Нет, я не жду Новый год. Для меня это 

только повод побездельничать и увидеться 
с друзьями.

Полина Дехтевич, журналистика, 1-й 
курс:

- Жду для того, чтобы выспаться и поесть.

Вячеслав Герасименко, журналистика, 
1-й курс:

- Жду. Для чего? Просто так. А ассоции
руется с мандаринами, президентом по те
левизору, хвоей, снегом, метелью и -30’ на 
улице.

Надежда Черкашова, юриспруденция, 
1-й курс:

- Не жду. Ничего интересного не ожида
ется. Каждый год одно и то же. В любом 
случае, праздник хороший, если правильно 
справлять!

Анастасия Иванова, юриспруденция, 1 -й 
курс:

- Новый год - это ананасы и фильм "Иро
ния судьбы, или С легким паром!"

Евгения Савельева, юриспруденция, 1-й 
курс:

- Конечно, жду! Для того чтобы снова по
чувствовать себя ребенком, который ждет 
чуда и знает, что все добрые мечты сбыва
ются!

Опрос провела Евгения Баш

Молодых ученых надо поддерживать
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, фото Е.Шарова

В Тюменском государственном универси
тете состоялось выездное расширенное засе
дание Бюро Президиума Уральского отделе
ния Российской академии образования.

В повестке дня - два важных вопроса, по 
которым приняты решения.

Открыл заседание Председатель Бюро 
Президиума Уральского отделения РАО ака
демик Г. М. Романцев.

Затем слово было предоставлено академику 
В.И.Загвязинскому, который сделал отчет "О на
учно-педагогической школе Тюменского государ
ственного университета". В предыдущем номе
ре мы писали о том, какие достижения есть у 
знаменитой на всю страну Школы. Повторяться 
не станем. Отметим, что Владимир Ильич гово
рил подробно обо всех аспектах становления и 
развития Школы, называл имена своих учеников 
и коллег, которые уже самостоятельно ведут на
учные направления . Одна .\ишь цифра: за пос
ледние десять лет в докторском диссертационном 
совете ТюмГУ защищено 24 докторских и 137 
кандидатских диссертаций по педагогике.

В рамках обсуждения доклада академику 
было задано немало уточняющих вопросов. 
Один из них как раз касался эффективности

работы аспирантуры и докторантуры. Так вот 
цифры эти разные, но они свидетельствуют лишь 
об одном: аспиранты и докторанты академи
ческой кафедры, руководимой академиком Вла
димиром Загвязинским, показывают блестящие 
результаты, близкие к ста процентам. Да и в 
целом Тюменский государственный универси
тет демонстрирует в сравнении с другими вуза
ми страны стабильность и эффективность ра
боты своих научных подразделений - аспи
рантуры и докторантуры.

Так что в‘ своем решении Президиум от
метил "продуктивную работу научно-педагоги
ческой школы ТюмГУ". И рекомендовал ис
пользовать ее опыт работы в процессе станов
ления научных школ региона. Особое внима
ние предлагалось обратить на становление мо
лодых ученых, на продвижение их исследова
ний и научных работ.

Второй вопрос вызвал не меньший интерес у 
уважаемого собрания. Речь шла о проблемах 
перехода вузов к новой правовой форме, так 
называемому "автономному учреждению". С раз
вернутым докладом по этому вопросу выступил 
ректор ТюмГУ, членкор РАО Г.Ф. Куцев. Со
докладчиком Геннадия Филипповича по данной 
теме был председатель Бюро Президиума Ураль
ского отделения РАО Г.М.Романцев, который 
по этому поводу заметил, что Геннадий Филип
пович сделал полный доклад, "и я могу лишь сло
во в слово повторить его положения, написанные 
в Екатеринбурге". Повторяться академик не стал, 
он .\ишь добавил некоторые штрихи к портрету 
очень непростой ситуации, связанной с приняти
ем закона "Об автономных учреждениях". Со
брание ученых согласилось с предложениями 
содокладчиков, касающихся конкретных статей 
закона, в которые следует внести поправки. Ка
ких? Этот разговор требует внимательного ана
лиза, а не репортажа сразу после события. Мы к 
теме еще вернемся. Сейчас заметим, академики 
были едины во мнениях. Высшую школу ждут 
непростые времена. Кто знает, может, речь пой
дет и о приватизации. Это сказал г-н Романцев. 
Потому что "нас подталкивают к этому"...

Собрание академиков, в работе которого так
же приняли участие коллеги и ученики 
В.И.Загвязинского, чиновники, директор депар
тамента образования и науки Тюменской обла
сти Ирина Лысакова, директора тюменских школ, 
закончилось "раздачей слонов" - хозяева пода
рили гостям книги.

"Быть, а не казаться!"
ЕВГЕНИЯ БАШ, 
фото Д. Зиновьева

Тонкой кистью по белому листку 
бумаги...

Яркий лепесток, зеленая травинка, 
добрые глаза, маковка деревенской 
церквушки. Солнечный свет на кры
ше деревянного дома, отражение вет
ки березы в зеркальной воде, искрен
ний смех деревенских мальчишек...

Не прекрасные розы в фарфоро
вой вазе, не огромный букет с празд
ничной лентой, а удивительной нежно
сти и простоты "Васильки у забора". 
Старое, немного покосившееся ограж
дение и небесного цвета миниатюрные 
лепестки в покрывале зеленеющей тра
вы. Пройти мимо - что-то потерять, 
остановиться и увидеть чудо...

Не битва двух враждующих на
родов, не ссора поколений, а Дру

зья". Рыжий, необыкновенно пушис
тый кот и большая, красивая серая 
собака. Близость несовместимого, 
притяжение противоположного. Но 
ни капли сомнения в искренности и 
естественности...

Не трудовые будни на полях, не 
строительство нового дома, а "Тихий 
час". Три потрясающе добрые ста
рушки на креслах в саду, даже спя
щие с улыбкой на лице. Увидеть - 
невозможно не улыбнуться. Милое 
и что-то близкое...

Наполненные любовью к жизни, 
природе и человеку, картины вели
кой княгини Ольги Александровны, 
младшей сестры Николая II, - это 
свет. Свет во всех его проявлениях и 
отражении на всем человеческом. Это 
радость, наполняющая каждый мил
лиметр ее творения. Это добро, от

ражающееся в каждом цвете. И ни 
одного мрачного тона, ни одного на
мека на нечто отталкивающее...

Выставка "Искусство вешкой кня
гини", представленная в Тюменском 
областном музее изобразительных ис
кусств, - это более двухсот акварель
ных и масляных работ её императорс
кого высочества Ольги Александров
ны, а также рисунки, архивные доку
менты, исторические фотографии, лич
ные вещи и предметы декоративно
прикладного искусства. Глубокие чув
ства, наблюдения и переживания ото
бражаются на (|юне культурных и при
родных особенностей трех стран - 
России, Дании и Канады, в которых на 
разных жизненных этапах пребывала 
семья великой княгини. Собранные в 
разных странах работы предоставле
ны Ольгой Николаевной Куликовской- 
Романовой, невесткой княгини.
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ПАВЕЛ ПРЕДЕИН ЭКОНОМИКА i
В нашей предыдущей статье мы 

писали о бурном росте рынка потре
бительского кредитования в России, 
о том, что с 2002 года объем креди
тов физическим лицам в среднем 
растет на 92% в год, а за последние 
три года объем ссуд физическим ли
цам вырос в 8,5 раза.

Однако наравне с этим увеличи
вается и объем невозвращенных кре
дитов. За любую кредитную экспан
сию банкам приходится платить, на
пример, неизбежным ухудшением 
кредитного портфеля. В 2003-2005 
годах доля просроченных кредитов 
стабилизировалась на уровне 1,5%, 
но в сегменте кредитования населе
ния она постепенно растет - с 1,1% 
до 1,9%.

По данным специального иссле
дования, проведенного Национальным 
фондом содействия финансовой гра
мотности при поддержке Финансо
вой академии при правительстве, в 
среднем от 10 до 15% кредитов, взя
тых россиянами в банках, не возвра
щаются. По экспресс-кредитам доля 
просроченной задолженности неко
торых банков достигает 20-25%.

Виной тому и неразвитая инфра
структура кредитного процесса, и не
добросовестная психология части на
селения, и отставание процесса роста 
доходов граждан от объемов выда
ваемых кредитов, и экономическая 
неграмотность граждан в вопросе 
взаимодействия с банками. Но, к со
жалению, ни то, ни другое, ни третье 
не облегчают положение банкиров.

Если три года назад общая сум
ма просроченной задолженности со
ставляла 1,9 миллиарда, то в настоя
щее время уже 27,3 миллиарда руб
лей. В это время доли остальных 
показателей уменьшаются, хотя сами 
суммы растут.

Одним из путей предотвращения 
системного банковского кризиса яв
ляется создание в России системы 
бюро кредитных историй: специали
зированных организаций, собирающих 
информацию о заемщиках - физи
ческих лицах, которой могли бы 
пользоваться банки при выдаче ссуд. 
При этом главная идея работы кре
дитного бюро - предоставлять кре
дитным организациям сведения о 
гражданах, которые взяли кредит и 
не вернули его или предоставляли о 
себе недостоверные данные.

В работе бюро существует ряд 
проблем. Одна из них заключается в 
том, что сведения о заемщиках бюро 
могут получить только в банках, ко
торые этой информацией делиться не 
очень-то и хотят, боясь потерять 
клиентуру и не желая признаваться в 
своих ошибках, фиксировать факты 
"невозвратов".

Не случаен в таком контексте 
интерес к тому, что на черном рынке

По ком звонит
кредитный колокол

появилась новая база заемщиков 
крупнейших российских банков, со
держащая данные о трех миллионах 
заемщиков российских банков - за
писи о просрочках и неплатежах по 
кредитам, а также отказах в их вы
даче. Это уже третья база данных 
по банковским заемщикам за после
дние полгода - в конце лета на рын
ке появилась база заемщиков по эк- 
спресс-кредитованию в торговых се
тях, а затем база недобросовестных 
заемщиков банка "Первое ОВК". 
Однако предыдущие программные 
продукты были лишь пробными ша
рами или промо-версиями глобаль
ной банковской базы по недобросо
вестным заемщикам. Буквально за 
несколько месяцев рынок нелегаль
ной банковской информации вырос 
более чем на 500%, а его емкость 
достигла почти 4 млн. записей.

Таким образом, черный рынок 
кредитных историй по скорости раз
вития опережает легальный. Емкость 
же нелегального рынка кредитных 
историй скоро догонит объемы ле
гального - по данным Банка Рос
сии 23 российских бюро кредитных 
историй за два года работы сумели 
собрать 10 млн. записей о заемщи
ках, что тормозит дальнейшее разви
тие бюро кредитных историй и на
носит серьезный репутационный 
ущерб банковскому сектору.

Новая база данных "Отказы по 
кредитам и стоп-листы банков Рос
сии" поступила в нелегальную про
дажу по цене 2 тыс. рублей, однако 
после объявления начала расследо
вания правоохранительными органа
ми обстоятельств создания базы ее 
цена выросла вдвое. В базе содер
жится информация об имени заем
щика, телефоне, домашнем адресе, ме
сте работы и причине попадания в 
базу - просрочка по кредиту, отказ в 
выдаче кредита и другие компроме
тирующие обстоятельства (например, 
наличие судимости). Дополнительно 
указан один из десяти банков - круп
нейших игроков на рынке потреби
тельского кредитования - источник 
этих сведений (например, банк "Рус
ский стандарт", Росбанк, Импэкс
банк".

По мнению экспертов, наличие в 
базе информации об отказах в выда
че кредитов, по мнению экспертов, 
однозначно определяет источник утеч
ки - им являются службы безопас
ности самих банков.

Появление на черном рынке баз 
заемщиков может поставить банки 
перед дилеммой, воспользоваться п.\ат- 
ной услугой по предоставлению ин
формации о заемщике в бюро кре
дитных историй или приобрести базы, 
отказавшись от запросов в бюро. Ведь 
если передавать информацию в кре
дитные бюро банки обязаны по за
кону, то покупать сведения о заем
щиках они не должны. И зачастую 
предпочитают пользоваться нелегаль
ной информацией, это удобнее, быст
рее и дешевле, чем сотрудничать с 
бюро. Так, запрос в бюро только по 
одному заемщику стоит около 12 руб
лей, при этом срок предоставления 
информации по запросу может зани
мать несколько дней.

Ряд банкиров полагает, что подоб
ные базы - попытка недобросовест
ной конкуренции между самими бан
ками, имеющей целью снизить объе
мы выдачи кредитов у конкурентов, 
получив конкурентное преимущество: 
в базу может быть заложена заведо
мо ложная информация, на основа
нии которой банки принимают реше
ние об отказе в выдаче кредитов. 
Поэтому вряд ли услуги кредитных 
бюро станут совершенно невостребо
ванными. Правдивость нелегальных 
баз сложно проверить, поэтому серь
езные банки вряд ли будут использо
вать их как единственный источник 
информации. А из-за того, что в не
легальных базах не видно развития 
кредитной истории, их качество до
вольно низкое.

Банки, активно развивающие роз
ничное кредитование, используют раз
личные методы сбора просроченной 
задолженности. Сотрудники банков, 
желающих сохранить дружественные 
отношения с клиентом, пытаются со
бирать долги самостоятельно. Кли
ентов, не желающих прислушиваться 
к напоминаниям о просроченной за
долженности, обычно передают в спе
циализированные (коллекторские) 

агентства, сотрудники которых имеют 
опыт в общении с проблемными дол
жниками.

Коллекторские агентства, специ
ализирующиеся на взыскании дол
гов с недобросовестных заемщиков 
- еще очень молодой для России 
бизнес. Здесь вы не увидите ни на
боров бейсбольных бит и утюгов, ни 
крепких парней с суровыми взгляда
ми. Так, в Центре юридического со
провождения бизнеса долги выбива
ют в основном студенты: график гиб
кий, можно работать вечером, после 
занятий. Ведь основная работа свя
зана с телефонными консультация
ми. Реже практикуются выезды до
мой к тем, на кого не действуют дру
гие меры. Если и это не помогло, 
следует обращение в суд.

Крупные коллекторские агентства 
традиционно работают по договорам 
сотрудничества с крупными банками 
и занимаются делами нескольких 
тысяч должников. У каждого из них 
своя история. Есть люди, которые 
действительно попали в сложную 
ситуацию - например, уволили с ра
боты, умерли родственники, получили 
травму. Есть так называемые "наи
вные" должники - те, кто не рассчи
тал свои силы и финансовые возмож
ности, когда брал кредит (в основном 
это молодежь). Есть и настоящие 
мошенники, которые брали долг, не 
намереваясь его возвращать. Но их 
немного.

Важным правилом работы кол
лектора - не позволять клиентам 
слишком подробно рассказывать о 
своих проблемах. Дело в том, что у 
работника не один и не два должни
ка, а несколько сотен, и каждому надо 
уделить определенное время. Коллек
торы действуют исключительно за
конными способами, поэтому говорить 
о том, что завтра придут ребята с 
битами, нельзя. Но намекнуть на не
что подобное можно, например, фра
зой: "Если не погасите долг, мы бу
дем вынуждены передать ваше дело 
в другие инстанции. Там найдут бо
лее эффективный способ получить с 
вас деньги, но он может оказаться 
менее цивилизованным". Использу
ют коллекторы и миф, основанный на 

не слишком хорошей репутации пра
воохранительных органов: Если вы 
не погасите долг, мы подадим заяв
ление в милицию. В тюрьму вас, мо
жет, и не посадят, но вы же сами зна
ете, как работают правоохранитель
ные органы".

В ответ на активизацию работы 
коллекторских агентств в России ста
ли появляться антиколлекторские, 
которые за определенную плату по
могают должникам избавиться от пре
тензий коллекторов. В настоящее 
время в Москве действуют уже два 
антиколлекторских агентства.

По словам представителей "Пер
вого антиколлекторского агентства", 
их бизнес в чем-то схож с работой 
общества по защите прав потреби
телей. Как правило, люди, которые 
обращаются к антиколлекторам, по 
каким-то причинам не прочитали свой 
договор. Да и разве можно внима
тельно изучить его прямо в магазине, 
если это талмуд на многих листах? 
Антиколлекторы помогают найти в 
договорах о кредитовании подводные 
камни. Например, банк указывает 
процентную ставку 20 процентов, а 
рядом мелким шрифтом написано, что 
расчетно-кассовое обслуживание бу
дет стоить еще 5 процентов, причем 
не в год, а в месяц.

В случае необходимости антикол
лекторы помогут затянуть судебный 
процесс - пока у клиента не появятся 
деньги, чтобы рассчитаться с долгом. 
Антиколлекторы борются и с прак
тикой недобросовестного кредитова
ния. Например, с практикой одного 
известного московского банка, исполь
зующего в регионах такую схему: 
должнику звонят, напоминают о долге, 
если результата нет, то к нему приез
жают домой, буквально заталкивают 
в машину, везут в банк и там под уг
розой физического воздействия зас
тавляют подписывать договор пере
кредитования. Долг этого заемщика 
растет как снежный ком.

При этом, борясь за права заем
щиков, сами антиколлекторы полага
ют, что долги все-таки надо возвра
щать, и стараются не помогать тем, 
кто отказывается платить кредит про
сто потому что не хочется.

ОЛЬГА ЧИРКОВА

Актовый зал Института физи
ческой культуры и спорта ТюмГУ 
был переполнен. И, удивительное дело, 
имена всех, кто в этот вечер здесь 
собрался, были знакомы. И даже тем, 
кто, казалось бы, далек от спорта. Их 
произносили со сцены, и герой ока
зывался где-то рядом - на соседнем 
кресле, в ближайшем ряду.

Волейболисты, баскетболисты, 
теннисисты, шахматисты, слаломис
ты, дзюдоисты. .. Подтянутые, уве
ренные в себе. И не в спортивных 
трико, а в солидных костюмах, при 
галстуках.

Все они стали лучшими в ухо
дящем 2006 году - победителями и 
призерами первенств и чемпионатов 
Тюменской области, Уральского Фе
дерального округа, России, мира.

Цветы и награды получали уча
стники спартакиад автономных окру
гов, школьники (участники школьных 
спартакиад), не сдающие позиции ве
тераны.

Их рекорды стали нашими - ре
кордами тюменцев. А число назы
ваемых на празднике городов, в ко

торых проходили нелегкие спортив
ные сражения, все увеличивалось и 
создавало собственную карту - карту 
побед.

Це все в этот вечер получили 
свои награды. Но лишь потому, что 
после громкого объявления имен к 
микрофону застенчиво выходил че
ловек и, чуть смущаясь, произносил: 
"Извините, они не смогли присутство
вать - они на соревнованиях".

На сцене под громкие аплодис
менты победители сменяли друг дру
га. Праздник на тюменском спортив
ном небосклоне близился к заверше
нию. И было хорошо заметно, что 
официальное чествование - мероп
риятие восхитительное, но... не вол
нующее. Настоящие волнения бушуют 
лишь там, где идут соревнования. 
Ничто не может сравниться с теми 
секундами на пьедестале, когда ка
жется, что учащенное биение твоего 
сердца слышит весь зал, а в честь тебя, 
как с огромного неба, на весь мир 
доносится гимн твоей страны.

На фото: чемпионов поздравляют 
воспитанники ДЮН "Авангард ".

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

Но есть созвездия иные...

3



^.ниверситегп РЕГИОН № 46 (291) декабрь, 2006 ГОСТИНАЯ

Независимый исследователь из Америки Борис Докторов 
читал лекции по социологии студентам МИФУБа

ГАЛИНА ЕФИМОВА, 
фото Е.Шарова

На визитке Бориса Зусманови- 
ча Докторова указано, что он неза
висимый исследователь и консультант, 
доктор философских наук, профессор. 
Несмотря на то, что в Америке он 
живет уже больше десятка лет, все 
равно не забывает ту далекую страну 
- по другую сторону земного шара. 
В Россию его постоянно влечет же
лание увидеться с друзьями, знако
мыми и обменяться наработанной 
информацией с коллегами. Научные 
интересы связывают его с учеными 
Москвы, Санкт-Петербурга, Тюмени 
и других городов. Он с радостью 
принимает приглашения на участие в 
научно-исследовательских проектах, 
которые ведут его коллеги.

В Тюмень он приехал всего на 
■Меделю и тут же был поставлен в 
жесткие рамки цейтнота - каждый 
день расписан буквально по мину
там. Конференции, научные семина
ры, общение с коллегами и лекции. 
Но это уже, как он сам отмечает - 
д.\я души.

Тюменский госуниверситет рос
сийско-американский ученый посеща
ет уже во второй раз. В течение трех 
дней Борис Зусманович читал лек
ции студентам специальности "Со
циология", аспирантам и преподава
телям. Год назад все было практи
чески так же, но прошло время и се
годня в аудитории сидят совершенно 

другие студенты, и лекции тоже пол
ностью обновились. "Накоплен слиш
ком большой объем данных и все 
хочется рассказать", - говорит Борис 
Зусманович.

Обычно шумные студенты с ин
тересом слушали профессора. За 
довольно короткое время общения 
они узнали об эволюции единичных 
и довольно непрофессиональных оп
росов общественного мнения в само
стоятельное направление - социоло
гия общественного мнения. Что сто
ит за эффективной рекламой и каки
ми основными признаками она дол
жна обладать? В чем принципиаль
ное отличие американской и россий
ской рекламы? Современной россий
ской социологии посвящен отдель
ный курс - "История в биографиях 
и биография в историях .

По тематике лекций нетрудно 
проследить сферу научных интересов 
ученого - изучение методологии, со
циологии общественного мнения, со
циологии рекламы и истории советской 
и постсоветской социологии.

Удивительно, но все, о чем расска
зывал на лекциях ученый - результат 
его собственных научных поисков, ис
следования и анализа. В течение мно

гих лет он занимается изучением этих 
вопросов и с каждым годом ему уда
ется находить все новые данные и 
сведения по беспокоящим его вопро
сам. Его лекции - синтез новых и хре
стоматийных знаний.

Читать лекции всегда интересно. 
Особенно, когда к сотням пар любо
пытных глаз относятся с искренним 
желанием рассказать что-то новое. 
То, что они, возможно, еще не скоро 
узнают из учебников и журнальных 
статей. Все же живое общение с ве
дущим ученым не может заменить 
прочтение, к примеру, книги, им напи
санной. Она может лишь дополнить 
впечатление.

Борис Зусманович по крупицам 
собирает историю создания и разви
тия в США технологии изучения 
общественного мнения. А изучать в 
этой сфере есть что! Особенно, если 
учесть, что изучение общественного 
мнения в Америке зародилось более 
века назад, а в России лишь в конце 
тридцатых годов прошлого столетия.

Но все самое интересное кроется 
не только в истории, но и в настоя
щем времени. "Технологии изучения 
общественного мнения все время раз
виваются. Онлайновые опросы воз
никли только в начале этого века. 
Интересна сама попытка одновремен
но рассмотреть то, что было полтора 
века, век или вовсе три года тому на
зад", - считает Борис Зусманович.

Появление новых явлений, новых 
общественных отношений, новой эко

номики и социальной среды ставит 
новую задачу для социологии и со
циологов.

"Очень интересно наблюдать за 
стремительным развитием Интерне
та. Я его воспринимаю, прежде всего, 
как метод. С его помощью в после
днее время стали проводиться социо
логические опросы - так называе
мые онлайновые опросы. Еще в на
чале этого века можно было обозреть 
весь русскоязычный Интернет, или 
как его еще называют, Рунет, по по
литическому, социологическому и иным 
направлениям. Тогда это было под 
силу одному человеку - сайтов было 
мало, причем большинство из них были 
малоинформативными и неглубоки
ми. Сегодня провести подобный ана
лиз практически невозможно, - счи
тает он.

Постоянно появляются новые 
тенденции. Например, еще три года 
назад никаких блогов не было, сейчас 
им нет числа - чаты, форумы... А 
вместе с ними и фанаты, которые не 
вылезают из Интернета. Но это уже 
не входит в сферу моих научных ин
тересов. Научного анализа я не про
вожу, а просто слежу за происходя
щим".

Социальными аспектами этого 
нового вида коммуникации Борис 
Зусманович заинтересовался вскоре 
после переезда в США. Иногда 
встречаются опасения, что Интернет 
заменит прочие средства массовой 
информации. Но, по его мнению, это
го не произойдет. "С появлением 
телевидения тоже думали, что оно 
заменит театр, кино, прессу. Но этого 
не случилось. Точно так же и с 
Интернетом. Все будет развиваться 
одновременно, если есть необходи
мость. Появляются новые тенденции 
- через глобальную паутину можно 
читать газеты, смотреть фильмы, слу
шать музыку... Происходит синтез 
средств массовой коммуникации на 
базе Интернета".

В этом году вышел в свет труд 
Бориса Зусмановича - "Отцы-осно
ватели: история изучения обществен
ного мнения". Около четырех лет 
ученого занимала работа над анали
зом более чем двухвекового периода 
становления методики опросов обще
ственного мнения.

Все приведенные в книге данные 
собраны благодаря работе по архи
вам, библиотекам, но не только. "В 
основном работа велась по электрон
ной почте - я получаю исчерпываю
щие ответы очень оперативно - об
щение с коллегами, консультации, зап
рос данных из архивов, библиотек 
занимает не больше пятнадцати ми
нут в день, - поясняет профессор. Это 
очень помогает, и энергия тратится 

более эффективно - на работу, а не 
на то, чтобы отстоять в очереди, про
биться, найти знакомого, который по
может кого-то найти... В информа
ционном потоке все равны, - отмеча
ет он.

Борис Зусманович беседует с 
известными людьми, которые много 
сделали для развития российской 
социологии - классиками науки. "В 
этом смысле информация о них хре- 
стоматийна. Ее знают практически все, 
кто интересуется социологией. Но 
открываются новые обстоятельства и 
исторические основания. Все это дает 
возможность для новых выводов и 
заключений в дополнение к уже из
вестным фактам", - говорит он.

Он скрупулезно и кропотливо 
собирает уникальные материалы, об
щаясь по Интернету с российскими 
авторами - по крупицам воссоздает 
историю изучения общественного 
мнения и историю социологии совет
ского и постсоветского периода.

Практически всех, кто общается 
в России с профессором Докторо
вым, удивляет его безупречный рус
ский язык, лишенный всякой приме
си акцента. Даже более чем деся-

Реклама - понимание общественных настроений и социаль
ных процессов. Реклама тогда эффективна, когда она социоло
гична.

В России реклама возникла одновременно с появлением 
свободного рынка. Нельзя сравнивать рекламу в России и США 
- они идейно разные. Реклама отражает уровень развития рын
ка, уровень взаимоотношений между бизнесом и потребителя
ми.

Раньше считалось, что высокий уровень образования меша
ет рекламисту - он начинает сложно писать и простым людям 
его очень сложно понять.

Надо продавать правильные вещи, правильным людям, пра
вильным способом. Только в то время мало кто понимал что есть 
"правильные вещи”, "правильные люди" и "правильный способ".

тилетнее проживание в Штатах ни
как не повлияло на произношение. 
"Так я же родился в России!" - сме
ется он в ответ на комплименты.

Как ученый Борис Зусманович 
сформировался в России, вернее, в 
Советском Союзе. Этот процесс фор
мирования и научного определения 
был долгим, и даже сам Борис Зус
манович не знал, на каком этапе он 
завершится и завершится ли.

При поступлении в Ленинградс
кий госуниверситет он записался на 
отделение теоретической механики, но 
его зачислили на математику, откуда 
он после второго курса перевелся на 
первоначально выбранную специаль
ность. Диплом будущий ученый за
щищал по кафедре теории вероятно
стей и математической статистики. В 
студенческие годы его очень заинте
ресовала психология, биология и ряд 
других гуманитарных наук.

Удивительно, но ему удалось свя
зать эти, казалось бы, разные сферы. 
И связал он их в одну тему - матема
тические методы в биологии. Но не
многим позже, под влиянием видных 
ученых того времени, от биологии и 
медицины он перешел к психологии, 
и обозначилось четкое движение в 
сторону социологии.

Профессору довелось пережить 
период, когда отношение к социоло
гии в СССР было более чем слож
ным и весьма неоднозначным. "Сей
час трудно поверить, что когда-то со
циология переживала трудные вре
мена. Зато сегодня все больше уче
ных защищают докторские диссер
тации по социологии, а кандидатским 
и вовсе нет числа", - вспоминает Бо
рис Зусманович.

В своей биографии он описывает 
все сложности, с которыми столкнулся, 
переехав в незнакомую страну. Прав
да, прижиться в ней ему помог сын, 
эмигрировавший в Штаты ранее. 
"Американская жизнь строится по 
иным правилам, чем российская: боль
ше свободы действий и выше уро
вень личной ответственности". В 
Америке ученый обосновался в шта
те Калифорния, неподалеку от города 
Сан-Франциско.

Человек, защитивший к тому вре
мени докторскую диссертацию, про
фессор, после приезда в Америку снова 
пошел учиться. Но не столько для 
получения знаний, хотя не без этого. 
Основная его цель тогда - постиже
ние американской действительности.

Беседа с российско-американским 
ученым коснулась и той тематики, 
которую, пожалуй, затрагивают мно
гие. Россия и Америка - общее и 
различное. Понятно, что говорить об 
этом можно очень долго, но все же - 
интересно, как видит положение ве
щей ученый и прежде всего человек, 
проживший полвека в одной стране 
и всего десяток лет в другой - за 
океаном.

"Отставание России от США - 
более чем дикое. Наверстать, сгла
дить его можно с развитием демок
ратии и рыночных отношений. В 
Америке принципиально иное миро
воззрение, чем в России. Там уже 
существует два компьютерных поко
ления, тогда как в России - одно, а 

может, даже меньше. В Штатах все 
компьютеризировано - достаточно 
попросить у человека его электрон
ный адрес - и о нем становится из
вестно все. В Америке совсем иная 
система коммуникации, иная логика. 
Американский мир значительно 
меньше - его делают таким телефо
низация, компьютеризация и Интер
нет.

Так что это качественно разные 
культуры. Но они совместимы. В 
США разное отношение ко всему. 
Разное отношение к семьям. Дети 
меньше находятся в семьях. Как 
только они получают образование - 
по российским меркам это И клас
сов, они переезжают в штат, где нахо
дится колледж или университет. 
Начинают учиться и строить свою 
собственную жизнь.

Американцы и россияне - про
сто разные. Я не могу сказать, что 
в США люди более вежливые, но 
они встречают и провожают друго
го человека, как правило, с улыб
кой. В магазинах ты ничего не 
просишь - каждый знает, что сфера 
обслуживания создана для тебя, а 
не ты для нее. В этом принципи
альная разница. Продавец в Аме
рике никогда не будет кричать на 
тебя, если ты не с той стороны по
дошел к кассе. Ну, первый раз я в 
этом магазине - не знаю как нуж
но! А в России...

Вот все говорят, что у американ
цев неестественная улыбка. Я на это 
отвечаю, что лучше неестественная 
улыбка, чем искреннее ругательство", 
- смеется он.

На мой вопрос, планирует ли Бо
рис Зусманович продолжить читать 
лекции тюменским студентам в сле
дующем году, он ответил уклончиво: 
"Надо дожить... Сегодня, например, 
я этого не планирую, много чего про
исходит в мире, но очень надеюсь, что 
приеду через год. Пока нет конкрети
ки в сроках, распорядка ближайшего 
года... И все же определенные на
метки есть". Несмотря на постоян
ное проживание в Америке. Борис 
Зусманович считает себя российским 
социологом. Слишком многое в его 
жизни связано с Россией.

Особую благодарность в содей
ствии визиту Бориса Зусмановича 
Докторова в Тюменский госунивер
ситет кафедра социологии высказы
вает ректору Тюменского госунивер- 
ситета Геннадию Филипповичу Ку
цеву и директору МИФУБа Владис
лаву Владимировичу Зыкову.

Заведующая кафедрой социоло
гии и социального управления 
ТюмГУ Юлия Михайловна Беспа
лова:

"Я знаю Бориса Зусмановича 
как классика российской социоло
гии и ведущего ученого. С Тюмен
ским госуниверситетом он сотруд
ничает уже около тридцати лет. Он 
преподавал и председательствовал на 
государственных аттестационных ко
миссиях. У нашей кафедры с ним 
очень тесные отношения - он все
гда готов дать совет и поделиться 
знаниями ".
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"Аркадий, вы к нам на занятия 
не ходите. Вы не будете подвергать 
сомнениям слова преподавателя, а мы 
будем ставить вам пятерки". Такая 
история произошла в недалеком 
школьном прошлом с предметом ис
тория у тюменца Аркадия Либер
мана. И, не посещая занятия, перио
дически он получал отличные оцен
ки по этому достаточно спорному и 
нелегкому предмету. Пятерки, акку
ратные и красивые, появлялись в стро- 
ке журнала напротив его фамилии.

Сегодня он - пятикурсник Ин
ститута истории и политических наук 
ТюмГУ. В его зачетке нет ни одной 
четверки. Правда, на этот раз он за
рабатывал их своим присутствием в 
аудитории, доскональным изучением 
материала, погружением в суть дела. 
"Я не получил медали в школе и 
решил, что уж диплом будет красным 
обязательно, - говорит Аркадий. - А 
как начал учиться, оказалось, что если 
подходить к предмету с интересом, его 
изучение не будет вызывать особых 
трудностей. Так что особых усилий 
не прилагал, ночами не зубрил. Но 
часто получал "автоматы" - честно и 
справедливо".

Он выбрал себе профессию по
литолога. И очень надеется работать 
по специальности: "Идеально было 
бы видеть себя в политике", - рас
суждает он. - Но если что-то не по
лучится, тогда начать с аналитики, с 
работы в разных инстанциях госслуж- 
бы. Но все-таки я надеюсь, что у меня 
получится околополитическая карье
ра".

Впрочем, он уже в политике. 
Благо, учеба в вузе этому не препят
ствует. Хотя, например, в Томском 
госуниверситете политология при
креплена к факультету философии, и 
там официально на уровне декана 
запрещено заниматься какой бы то 
ни было политикой. В ряде вузов 
политология, исключительно философ
ская дисциплина. И пока вы студент, 
вход в политику, в политологию про
сто закрыт. В Тюмени же занимать
ся делом, студенты могут с первого 
курса.

- Аркадий, а вас не смущает, 
что часто больших политиков 
ассоциируют с великими зло
деями и приписывают им мно
жество ужасных вещей? Вы же 
двигаетесь в том же направле
нии.
- Нет, не смущает. Глупо думать, 

что депутат, чиновник или президент 
- альтруист, лишен амбиций и про-

"Идеально было бы
видеть себя в политике

сто добрейшей души человек. Нет, 
ведь в большую политику с полиос
тью раскрытым сердцем вход будет 
очень сложен. Хотя и не говорю, что 
невозможен. Считаю, нужно стре
миться к тому, чтобы идти туда с 
чистой совестью. Заниматься поли
тикой и верить в то, что ты поступа
ешь правильно.

- Кого из политиков современ
ной России вы можете назвать 
честными?
- Не берусь судить. Называть 

всех кристально честными неправиль
но. Любой человек совершает за свою 
жизнь массу ошибок. Человек гре
шен по своей природе.

- А честным с точки зрения 
избирателей, хотя бы на реги
ональном уровне?
- Если уж так совсем загонять 

меня в угол... то на региональном 
уровне всех считаю честными. Верю, 
что раз уж они стали народными из
бранниками, то были более честными, 
более открытыми. Иначе им сложно 
было бы получить поддержку от жи
телей города и области.

- От кого вы получили свое на
чальное политическое воспита
ние?
- Скорее всего от папы и дедуш-
Интерес к политике привили 

именно они. Традицией был семей
ный просмотр теленовостей, по ходу 
которого невольно старшие коммен
тировали увиденное. Становилось 
интересно, мы вступали в дискуссию. 
Помню, какая непримиримая борьба 
велась со всем, что было связано с 
Советским Союзом. В школе я за
давал вопросы на эти темы, но отве
тов не получал. А когда пытался 
вступить в дискуссию, учителя зача
стую не могли ее поддержать и вы
бирали самое простое - выгоняли 
меня из класса.

- Надо полагать, у вас оста
лась привычка смотреть по те
левизору новости.
- Нет, в основном я смотрю те

леканал "Спорт". Но не потому, что 
придерживаюсь мнения, что спорт вне 
политики. В любую область, будь то 
спорт, искусство, так или иначе зак
радывается политика. Так было все
гда.

ки.

И ничего страшного не случит
ся. если пару дней не посмотрю ново
сти. Большинство новостей предска
зуемы. Кроме того, не.кьзя отрицать 
всемирную сеть, которая поставляет 
новости более оперативно. Новости 
по телевизору хороши, когда хочешь 
получить визуальную картинку.

- А как у вас со спортом?
- У меня 1-й взрослый разряд по 

пауэрлифтингу и по армреслингу, зва
ние кандидата в мастера спорта по 
шахматам.

- Вам больше интересна исто
рия современной России?
- Нет. моей первой страстью все 

же была история, а не политология. 
Мне интересна историческая Россия: 
период Гражданской войны, период 
"смутного" времени. Время, когда было 
много вариантов развития событий, 
интересен анализ, почем}- случился тот. 
а не иной вариант. Даже сейчас у 
историков нет однозначного толко
вания того времени.

- Игра в "Что? Где? Когда?", 
в которой вы участвуете как ка
питан сборной команды 
ИИиПН - тоже часть вашей 
политической карьеры?
- Это мое хобби. В областном 

студенческом интеллектуальном клу
бе я просто отдыхаю. В эту игру мы 
играем уже четыре года. Кое-что 
выигрывали. Важна сыгранность ко
манды. умение строить логические 
цепочки за минуту. У нас все имен
но так.

- Но у вас есть еще некото
рые должности: вы - предсе
датель студенческого совета 
ИИиПН. президент универси
тетского клуба политического 
PR, входите в состав одной из 
постоянных комиссий обще
ственной молодежной палаты 
при Тюменской областной 
думе.

- Да, и в первых двух случаях 
уже подготовил себе смену. В сту
денческом совете особый упор мы де
лаем на развитие интеллектуального 
движения (для меня и моих коллег 
институт всё же ассоциируется с ву
зом думающим, где приоритет отда
ется научным дисциплинам, а не 
танцам и песням). На созданный же

мной в 2005 году клуб политического 
пиара собираются люди разного воз
раста. в основном студенчестве» с раз
ных факультетов и даже из раздных 
вузов. Мы приглашаем на заседания 
известных людей. Только в этом год)’ 
их было у нас около 20. Стараемся, 
чтобы наши встречи проходили с ли
дерами различных молодежных по
литических организаций, а молодежь 
активнее участвовала в политической 
жизни. Кстати, д,\я некоторых .модей, 
которые пришли на первые заседа
ния из любопытства, появился инте
рес к этой области. Меня это только 
радует.

- На ваших заседаниях наблю
дается та же картина, что и в 
большой политике - преобла
дание мужчин?
- У нас наблюдается интересная 

тенденция - последние годы специ
альность политолога выбирают девуш
ки. Соответственно, в большинстве 
своем членами дискуссионного клу
ба являются тоже девушки. Как это 
ни удивительно, им интересно учить
ся. общаться на эти темы.

- Значит, лет через пять чи
новничьи кресла займут жен
щины?
- Уверен, что женщины обязатель

но займут одно или несколько депу
татских кресел по итогам выборов в 
Тюменскую областную думу уже в 
марте 2007 года.

- Вы дважды становились сти
пендиатом программы Благо
творительного фонда В.Пота
нина (в 2004 и 2006 годах). 
Что помешало стать им в 2005 
году?

а

- В прошлом году я прошел во
2-н  тур, но случился конфликт с од
ним из кураторов программы. Мне 
не понравилась линия его поведения. 
Это был достаточно молодой специ
алист-психолог, который вел себя, на 
мой взг.\яд. неправильно, можно ска
зать. вызывающе, с явным чувством 
превосходства. Я вывел его за дверь, 
поговорил...

- Аркадий, так вы конфликт
ный человек?
- За правду можно и пострадать.
- Какой имидж создали себе, 
являясь студентом?
- Надеюсь, что имидж человека 

честного и профессионального. Хо
телось бы. чтобы меня оценивали 
именно так.

- Мы можем вас увидеть че
рез несколько лет в качестве 
кандидата на какой-то пост?
- Я бы сам хотел себя там уви

деть.
- Тогда - предновогоднее об
ращение к студентам, возмож
но, вашим будущим избирате
лям.
- Наступающий 2007 год - год 

выборов в различные институты за
конодательной власти. Весной - в 
областную думу, осенью - в Госу
дарственную и городскую думы. 
Хотелось бы пожелать, чтобы несмот
ря на отмену закона о пороге явки, 
отмену графы "против всех", народ шел 
на избирательные участки и делал 
осознанный грамотный выбор. Что
бы люди голосовали за тех, кого дей
ствительно хотят видеть в том или 
ином институте власти.

И счастливого Нового года!

"За образцовое владение русским языком!"
ОЛЬГА ТРОФИМОВА, 

завка(|»едрой русской» языка 1 юмГУ

Так назывался конкурс курсовых работ, 
объявленный в начале учебного года кафедрой 
русского языка ТюмГУ. Инициативу проведе
ния конкурса поддержали совет филологичес
кого университета и проректор по внеучебной 
работе Н.А. Ермакова.

Объявление о конкурсе с двумя номина
циями - "Стремление к идеалу" и "Прибли
жение к идеалу" - было напечатано в газете 
Университет и регион". Организаторы при

глашали побороться за одну из номинаций 
конкурса студентов филологического факуль
тета (а это будущие издатели, филологи и 
журналисты), за другую - студентов всех ос
тальных институтов и факультетов нашего 
университета. Как показали дальнейшие со
бытия, заинтересованными в конкурсе ока
зались не только сами студенты, но и их на
учные руководители и администрация фа
культетов: приглашая участников конкурса на 
подведение итогов, мы узнали, что некоторые 
из них ведать не ведали о том, что они - 
конкурсанты.

Как так получилось? Что нужно было сде
лать специально для конкурса? Да ничего - 
потому что соревновались курсовые работы, 
сданные на кафедры в конце прошлого учеб
ного года. И, как правило, именно кафедра ре

шала, какая из научных работ её воспитанников 
достойна, выйдя за кафедральные стены, пред
ставить на общеуниверситетском уровне не 
только автора, чья фамилия указана на титуль
ном листе, но и весь факультет или институт. 
Все работы объединило одно: русский язык - 
единственная возможность, данная нам от при
роды, объясниться (и часто - быть понятым!) - 
физику и лирику, математику и историку, лого
педу и юристу...

Мы часто говорим о том. что написанные 
нами тексты живут собственной жизнью, от
дельной от жизни их автора. Так и курсовые 
работы, написанные вовсе не для участия в 
специально организованном конкурсе и не пред
назначавшиеся для глаз преподавателей кафедры 
русского языка, показали реальное положение 
дел с владением государственным языком - то, 
как студенты, будущая интеллектуальная эли
та страны, владеют письменной речью в преде
лах научного стиля.

Современные технические средства делают 
своё дело: компьютер помогает избежать ор
фографических ошибок. Часто в представлен
ных на конкурс работах их не было вовсе. Но 
вот запятые, тире, двоеточие - знаки препина
ния, ответственные в русском тексте за пере
дачу смысловых оттенков, за важность пред
ставления той или иной части информации, стра
дали. А уж это прямая вина автора текста - в 
определенной мере показатель его безразли
чия к судьбе своего научного детища, незаин
тересованности в том, чтобы его правильно 
поняли. Самым же главным для экспертов 
конкурса была грамматическая и стилистичес
кая корректность письменной речи (с ошибка
ми этого рода и умный компьютер может не 
согласиться, подчеркнув текст зелеными "вол
нами '), то есть то, как человек может грамотно 
выразить свои мысли.

К нашему величайшему удовольствию, 
курсовые работы победителей оказались до

стойны искомых номинаций. И мы с удо
вольствием же объявляем имена победите
лей.

Среди филологов - Е.И.Турта, студентка
3-го  курса, представившая работу на тему "Ми
фопоэтические аспекты в дилогии А.Байатт 
"Ангелы и насекомые"" по кафедре зарубеж
ной литературы, и М.И.Самойлова, студентка 
5-го курса, написавшая курсовую на тему "Вза
имодействие словообразов "огонь", "вода", "зем
ля", "воздух" в картине мира Виктора Цоя" - 
по кафедре русского языка. Среди нефилоло- 
гов - А.В.Мордвинцева, студентка 921-й груп
пы Института истории и политических наук. 
Тема её курсовой - "Повседневная жизнь 
тюменцев в 1945-1953 годах".

Лауреатами конкурса среди двадцати семи 
нефилологов стали Е.Н.Горечин (гр. 332а, 
ИМиКН), Л.И.Ермишина (гр. 921 ИИиПН), 
М.Н.Зюркалова (ИППиУ), П.Н.Назаренко 
(хим. ф-т), Е.А.Пономарева (гр. 25Э410 
МИФУБ), А.Х.Сатдарова (гр. 26455 ИГиП).

Поздравляем победителей и всех участни
ков! Сообщаем также, что все работы тщатель
но проверены, ошибки вынесены на поля, - и 
мы надеемся, что они будут учтены при напи
сании следующих работ.

Конкурс обязательно продолжится! И нс 
только в связи с тем, что наступающий 2007 
год предполагается объявить в нашей стране 
Годом русского языка. Но это предложение 
Президента очень приятно, не правда ли?
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Настала пора собирать новую 
коллекцию медалей. Разного 
достоинства и высшей пробы
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, 

фото Д. Зиновьева

С тренером Игорем Крутиковым

11ро Альберта Мальцева мне 
рассказал его тренер Игорь Крути
ков. В феврале мы разговаривали о 
том, что есть в университете два сту
дента - Альберт Мальцев и Максим 
Ганихин, которые могут претендовать 
на место в олимпийской сборной по 
плаванию.

v Прошло девять месяцев, и тут как 
нельзя кстати состоялся чемпионат 
Европы на короткой воде в Хель
синки. В России по такому поводу 
случился небольшой перерыв для 
спортсменов высшего эшелона. Аль
берт приехал в Тюмень...

Плавание в нашей стране разви
вается не благодаря, а вопреки. Та
ких продвинутых городов, как, к при
меру, наш Сургут, где построено уже 
восемь бассейнов, в России немного. 
Пока немного. В Тюмени, как изве
стно, на всех - любителей и спорт
сменов - один бассейн "Олимпия" 
ТюмГУ. Здесь и тренируется мас
тер спорта по плаванию, член сбор
ной страны Альберт Мальцев. Он 
говорит, что воды в "Олимпии" хва
тает на всех. А его тренировки не
редко совпадают с занятиями в детс
кой группе "Здоровье". Его такое 
окружение ничуть не раздражает.

Он сам вырос из "лягушатника", 
куда его привела мама. Жил тогда в 
Кургане. Семья была спортивной. 
Так что родители решили уже с мла
дых ногтей записать Альберта Аль
бертовича в будущие чемпионы. 
Именно поэтому его в шесть лет бро
сили в курганский "лягушатник". Он 
вынырнул и поплыл. Первым его 
тренером была Вера Николаевна 
Смирнова. Курганский период был 
хорошим стартом в карьере. Но от
носительно спокойным. Город небо
гатый, возможности скромные, поэтому 
соревнований и поездок по стране за 
титулами и успехом было мало. До 
девятого класса он даже учился в 
гимназии. С уклоном. Но учителям 
не очень-то нравилось, что науки у 
него на втором, после плавания, мес
те. Пришлось школу заканчивать уже 
в спортивном классе. Там все пони
мали.

Да, однажды ему плавание под
надоело. И он пошел в секцию ка
ратэ. Совмещал эти два занятия ка
кое-то время. Бросил каратэ так
же неожиданно, как и начинал. Кур
ганский период закончился вполне 
благополучно: Альберт Мальцев вы
шел в люди уже кандидатом в ма
стера спорта. С местом для учебы 
определился сразу. Только Тюмень. 
И недалеко от дома. А главное - 
престижный университет, в котором 
спустя год он стал уже мастером 
спорта.

Все его серьезные победы нача
лись здесь. Титулов и медалей уже 
много. К примеру, он уже трижды 
чемпион России среди студентов. 
Дебютный заплыв состоялся в 2003 
году. С тех пор и привозит золотые 
медали со студенческой спартакиа
ды. Кстати, что касается студенчес
ких заплывов, то по традиции наибо
лее принципиальная борьба прохо
дит ежегодно на областной студен
ческой спартакиаде, на которой за 
первое место борются самые силь
ные команды двух университетов - 
Тюменского государственного и Сур
гутского. Мальцев - абсолютный 
чемпион на своих дистанциях в этих 
дерби.

Если продолжить тему абсолют
ного чемпионства, то у него таких зва
ний уже много. В рамках, к примеру. 
Уральского Федерального округа.

Между тем сам Альберт говорит, 
что ему дорого четвертое место на 
этапе Кубка мира, который проходил 
в этом году в Москве. Золотую ме
даль оно не заменит, но ведь это 
ЧЕТВЕРТОЕ место в этапе КУБ
КА МИРА.

Вода в его жизни играет пока глав
ную роль. Две тренировки в день: 
утром и вечером. Вода, вода, кругом 
вода. Она, правда, разная. Он говорит, 
что в бассейне "Олимпийского" для 
него она самая быстрая. Хотя, в прин
ципе, какая разница, где плыть, когда 
ты "работаешь пловцом". Он, как вся
кий нормальный человек, устает от. 
воды. Но говорит, надо плавать еще 
больше, чтобы были результаты.

Вот он уступил в Липецке Евге
нию Логунову всего чуть-чуть. "На
верное, досадно было?" - спросила 
я. А он ответил, "что тут жалеть". 
Тем более, когда знаешь, что можешь 
лучше". Так что финишировал - и 
снова в бассейн. Тренироваться. Ко
нечно, такие принципиальные зап
лывы тщательно анализируются. 
Дистанция-то спринтерская, ни од
ного лишнего движения, каждый сан
тиметр должен быть выверен. Чего 
в Липецке не хватило? "Лишний 
гребок рукой сделал, вместо того, что
бы коснуться стенки бассейна пер
вым" - эта рабочая версия. На та
ких дистанциях, право, надо ошело
мительно быстро думать.

Плавание в мировой табели о 
рангах относится к престижным и 
зрелищным видам спорта. Конкурен
ция на водных дорожках сильней
шая. Есть свои законодатели мод и 

безусловные лидеры. Догнать и пе
регнать хочет каждый. В преддве
рии Олимпиады на первое место 
будут выходить китайцы. В связи с 
бенефисом спорта в Поднебесной у 
Альберта Мальцева есть планы - по
пасть в сборную России. Они абсо
лютно реальны. Он уже в сборной. 
Но всякий раз плюс-минус сотая доли 
секунды играют решающую роль для 
отбора на очередные международные 
соревнования. Так что сегодня, по сути, 
все пловцы из высшей российской 
обоймы строят свои планы, исходя из 
главного события календаря - Олим
пиады 2008 года.

Для Альберта даже заплыв в 
"Олимпии" на минувшей неделе, где 
соревновались молодые, был совсем 
не легкой разминкой, а вполне конк
ретным пунктом тренировочного про
цесса в рамках подготовки к боль
шим стартам. А по поводу отсутствия 
конкуренции со стороны тех, кто пока 
ходит "в подготовительный класс", то 
это для профессионала не имеет зна
чения, потому что "я плыву, соревну
ясь с собой". Он говорит, за студен
ческие годы сумел таким образом 
себя "обогнать на целую секунду".

- Альберт, а о чем думает пловец, 
стоя на стартовой тумбочке?

- О победе, конечно.
А вообще он не загадывает со

всем далеко. Сейчас дни расписаны 
под Пекин. Что будет дальше, не зна
ет. Хотя жить планирует в Тюмени. 
Для начала надо окончить универси
тет. Пока он на четвертом курсе. 
Взял академическую паузу. Так ре
шил тренер, чтобы ничто не мешало 
сосредоточиться на тренировках и со
ревнованиях. "За былые и сегодняш

ние заслуги" ему зачетов никто не 
ставит. "Да и самому учиться инте
ресно". Сейчас берет книжки только 
те, что спорту помогают. По психо
логии, например.

Сказать о том, что спорт лишил 
его всех радостей в жизни, нельзя. 
Он даже есть может все, что пожела
ет.

Что касается отношений на воде 
и под водой, то среди пловцов не при
нято "дружить домами". Его друзья- 
товарищи - это те, с кем он вырос в 
Кургане. А в бассейне есть старто
вая тумбочка и твоя дорожка, плывя 
по которой, ты ничего не видишь и 
не слышишь...

... Мы разговаривали с Альбер
том Мальцевым довольно долго. 
Даже тему, как начать бизнес с нуля, 
обсудили.

У него потрясающе обаятельная 
улыбка. И он чем-то похож на сво
его тренера Игоря Владимировича 
Крутикова.

... В субботу был заключитель
ный день первенства области. Спе
циально поехала посмотреть заплыв 
Альберта. В бассейне он был со
вершенно другим.

Такие побеждают. *>
Про себя он говорит, что "мне 

пока везет". Для жизни в большом 
спорте это имеет большое значение.

У Альберта Мальцева много ме
далей и кубков. Хотя ему всего двад
цать два года. Д\я плавания - это 
время восхождения к Олимпу. И мне 
кажется, уже настала для него пора 
собирать новую кохчекцию медалей. 
Разного достоинства и высшей про
бы. Он может. И ему всегда везет...

Совсем коротко
Мальцев Альберт Альбертович 
Родился в Кургане в 1984 году.
Мастер спорта России по плава

нию.
"Профессиональные" дистанции - 

50, 100 метров вольным стилем.
Студент 4-го курса института фи

зической культуры и спорта ТюмГУ.
Рост 194.
Вес - 87.
Любимый вид спорта после пла

вания - греко-римская борьба.
Кумир в спорте - Александр Ка

релин.
Любимое блюдо - все сладкое, 

пирожные, например.
Музыка - зарубежные хиты 80-х 

годов...
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Прошло совсем немного времени, 
как я вернулся из-за границы.

За окном падает снег, и морозная 
зима дает передышку, сменяясь почти 
плюсовой температурой. Дни идут 
один за другим, и со временем начи
нает казаться, что и не было той зо
лотой ноябрьской осени в Европе.

Франция
Для меня Франция началась уже 

на борту самолета, летящего рейсом 
из Франкфурта-на-Майне в Тулузу. 
Французский экипаж, стройные стю
ардессы сначала вам предлагают вино, 
а потом, если захотите, минеральную 
воду. Самолет был полупустой, и каж
дый расположился с большим удоб
ством для себя. Когда мы благопо
лучно совершили посадку, из кабины 
выглянул первый пилот - черноволо
сый кудрявый юноша, и каждому вы
ходящему сказал "мерси". В Тулузе 
была ночь, темно и тихо. Через не
сколько минут я встретился со свои
ми друзьями: фермером Дефоржем и 
его очаровательной супругой Саман
той. Еще час пути на автомобиле, и 
мы дома. Вокруг густая темнота, но 
я ощущаю прекрасный запах дерев
ни и бескрайних полей. И, может быть, 
от этого я почувствовал себя как дома, 
как будто я был здесь всегда.

»0 французах вообще
В Французы общительны. Двое не- 
накомых людей могут случайно 

встретиться друг с другом и прого
ворить за жизнь очень долго, рас
плачиваясь в магазине у кассы, зали
вая в свой автомобиль дизтопливо, 
даже такой вопрос, "как пройти к 
библиотеке", может перерасти в дру
жескую беседу. Французы улыбчи
вы и приветливы. Но это совсем не 
означает, что никто не работает и все 
только болтают, о, нет. Французы 
работают, с раннего утра и до по
зднего вечера. Я жил в сельской 
местности среди фермеров и каж
дый день уже с семи часов утра слы
шал шум трактора моего друга Д., 
его пожилой отец в это время мог 
быть уже или в поле, или на зерно
сушилке. Трудовой день человека, ра
ботающего на земле, на всей планете 
начинается очень рано и не прекра
щается практически весь год. Теп- 

■ый климат юга Франции дает воз- 
|.жность уже с марта сеять яровую 

пшеницу и кукурузу, а в ноябре сно
ва сеять эти две культуры, применяя 
севооборот, конечно же. Относитель
но свободен французский фермер 
только в декабре, январе.

О русских 
во Франции

За всю неделю жизни во Фран
ции я не видел ни одного русского. 
Вообще рядовые французы не так 
много знают о России, а из городов 
по эту сторону Уральского хребта слы
шали только об Омске и Новоси
бирске, остальное - тайга. Русских 
не видно, но их много во Франции. 
Тут и известные наши "нищие" оли
гархи. купившие очередной старин
ный замок для уикендов, тут и наши 
"слуги народа", отдыхающие от тя
желой работы, есть русские, скрыва
ющиеся от кровавого наследия 90-х, 
того периода, когда в России гипе
рактивно развивался дикий российс
кий капитализм, в основном это вдо
вы убитых бизнесменов. Есть во 
Франции и места, где спокойно и 
свободно живут чеченские и иные 
полевые командиры, якобы убитые 
доблестными федеральными силами 
РФ в боях на территории Чечни. 
Однажды, проезжая в окрестностях 
Тулузы. Саманта, глядя на стройный 
ряд коттеджей с открытыми площад
ками для машины и детских игр, спро
сила меня, смогу ли я определить, где 
здесь дом русских. Я не стал гадать, 
и она показала мне коттедж из тем
но-красного кирпича с "мерседесом 
у дверей. Не хватало только 2-мет
рового забора. Интеллигентные, вос
питанные русские часто стесняются

11 дней. Европа 
глазами русского ученого

своего происхождения в другой стра
не. Наверное, есть тому причина?

Старики во Франции
Нигде в России я не увидел и, на

верное, не увижу такого гуманного от
ношения к людям пожилого возраста, 
как в Европе. Во Франции и Герма
нии я встречал очень много людей, ко
торые в свои 75 - 85 лет очень даже 
дееспособны и в здравом уме. Немало 
пожилых дам управляют автомобилем, 
и еще как управляют! По вечерам мож
но было часто наблюдать, как старые 
гасконские дедушки в клетчатых ру
бахах и с кепками на седых головах, 
бабушки с прическами, как будто бы из 
парикмахерского салона, сидят за сто
ликами ка(|>е. пьют пиво и.\и вино, шум
но, с нескрываемым азартом играют в 
настольные игры, и при этом еще ус
певают делать ставки на лошадиных 
бегах, прямая трансляция которых идет 
в этот момент по телевизору у них над 
головами. А бармен, молодой высокий, 
чернобровый француз принимает став
ки и пишет мелом на маленькой доске 
цифры. Он не ждет, когда они распла
тятся, напьются и свалят, нет. Этого я 
не увидел нигде. Зато я увидел, как 
.моди, всю жизнь проработавшие в поте 
лица на заводах, в полях, поднимавшие 
свою страну после разрухи Второй ми
ровой войны, теперь отдыхают, достой
но отдыхают. Не будем обольщаться 
мифом о заграничных пенсиях косми
ческого масштаба, да и вообще о зарп
латах, нет. это не так. Но то, что страна 
не забыла о своих гражданах, особенно 
в тот период их жизни, когда они, стари
ки, честно отработав всю жизнь, более 
всего нуждаются в заботе. Страна не 
отдела.\ась нереахьными сказками о том. 
что "жить стало лучше, жить стало ве
селей". и не бросила своим строителям 
светлого будущего, нищенскую зарп
лату, а затем и чисто символическую 
пенсию, Нет. Я смотрел на старых 
французов, спокойно наблюдающих 
закат своей трудовой жизни, и думал, 
думал о своих родителях, которые, про
пахав всю жизнь на Родину, только 
один раз были в ресторане и ничего не 
смогли накопить, занимаясь одним из 
самых высокооплачиваемых трудов в 
мире (наука и искусство). Они даже 
не заметили, как пришла пенсия, потому 
что ее и не видно в этой вечной мете
ли цен и обесцениваемости жизни.

Кухня
Утро сельского француза начина

ется с завтрака: хлеб, круасаны (со
всем не похожие на те "мыльные" кру
асаны, что продаются у нас), сыр, вер
нее сыры, много разных сыров, и сок. 
В обед возможен чудесный гасконс
кий супчик из пшеничных зерен, а на 
второе - вареные овощи в оливковом 
или виноградном масле. Вообще фран
цузы предпочитают хот-догам, здоро
вую пищу: супы, жареное на углях ути
ное, гусиное мясо, а также свинину и 
говядину, сыры и салаты из зелени. 
Мидии и устрицы? Конечно. Об уст
рицах говорят: или ты их пробуешь, 
узнаешь свою норму и ешь в дальней
шем, или ты пробуешь их один раз. А 
также французы любят голубиные яйца. 
У многих на чердаках висят специаль
ные сетки, куда голуби откладывают 
яйца. И, знаете, почему-то никто не 
орет о наступлении птичьего гриппа и 
необходимости массового отстрела 
диких и иных пернатых. Просто спе
циалисты без лишнего шума ведут свою 
нужную профилактическую работу.

Каждый ресторанчик - это своя 
особенная кухня, свой вкус. Попро
бовать все невозможно, жизни не 
хватит вкусить все изысканные и при 
этом простые блюда, сорта сыров из 
множества деревень и местечек, и все 
сорта вин.

Вино? Обязательно! Утром, в обед 
и вечером. А еще аперитив на встре
чах с коллегами. Вино для француза 
- неотъемлемая часть жизни. Откры
тая бутылка не стоит в холодильнике 
дольше 1-2 дней, если в обед вы про
бовали белое 1999 года выдержки, то 
вечером, возможно, выпьете розовое 
или красное 1972, пуркуа па? На 
встрече вам сначала покажут -дом 
(офис), подробно расскажут об исто
рии семейного очага и предложат вина, 
а на закуску попкорн, орешки или чип
сы. За продолжительной беседой вы 
отведаете вина из личных запасов хо
зяина. А затем, если это было в пла
нах, будет обед, и обязательно с мясом, 
овощами и, конечно, вином, но уже дру
гой марки. В магазинах вино стоит от 
2.50 евро за бутылку. Арманьяк и 
коньяк от 3,30 евро. Зарплата сред
него француза 1200 евро. Только вот 
что-то никто не спивается и не пьян
ствует ни на работе, ни дома.

Французы выпивают и садятся 
за руль, это чистая правда, у них мож
но. Но французские водители очень 
дисциплинированы и предупреди
тельны на дорогах, обязательно при
стегнуты. Я за неделю ни разу ни 
увидел не только какой-либо ава
рии, но и жандармов. Они, жандар
мы, не стоят ради заработка в ук
ромном месте с радаром, они появят
ся только тогда, когда ты нарушил 
закон. И нет очередных месячников 
типа "Пристегнутый ремень" или 
"Пьяный за рулем". Ты просто 
спокойно решаешь сам за себя, надо 
тебе сегодня пить или нет. Видимо, 
здесь дело в ответственности перед 
самим собой и окружающими людь
ми, в ответственности и уважении. 
У нас такое точно не пройдет. Нас 
надо постоянно контролировать.

Др евние замки 
Франции

Это вообще отдельная тема. 
Французы не ищут старинных вещей, 
чтобы создать интерьер и украсить 
свой дом. Они живут среди древно
сти. Замки, которым 300 и более лет, 
можно встретить повсюду. Среди ак
куратных полей стоят башни XVIII 
века, мельницы, и старые голубятни. 
Французы любят свою историю и за
ботятся о ней. Многие такие бесхоз
ные башни реставрируются ферме
рами. В замках живут люди, обыч
ные люди. Из поколения в поколе
ние замок может передаваться от отца 
к сыну. Его потихоньку ремонтиру
ют, насколько позволяют средства. Но 
в основном семейная крепость оста
ется неизменной со дня постройки. 
Мне посчастливилось целую неделю 
жить в замке, которому 800 лет. Моя 
комната на третьем этаже с ками
ном и двуспальной кроватью из ста
рого дуба имела два окна. Когда 
поздно ночью я отпирал старинные 
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скрипучие ставни, то мне открывался 
чудесный вид на пальму, в листве 
которой спали птицы. Внизу, у самого 
дома, в пруду, выложенном серым 
камнем, плавали большие красные 
рыбы.

Многие старинные замки купле
ны состоятельными англичанами, гол
ландцами, и, конечно же, американца
ми. Такая древняя недвижимость ча
сто большую часть года стоит пустой, 
а некоторые отдаются под жилье ту
ристам.

В каждой маленькой деревеньке 
есть свой замок. А еще есть своя 
церковь, где время от времени соби
раются местные жители, где устраи
ваются праздники, например День 

пожилого человека, где крестят детей, 
где можно просто помолиться.

Д’Артаньян
Этот человек достоин того, чтобы 

о нем написать отдельно. Не знаю, 
как нынешняя молодежь, но в моем 
детстве Д Артаньян был героем. Мы, 
поселковские пацаны, делали себе де
ревянные сабли, выпрашивали у ро
дителей шляпы и выдирали у домаш
ней птицы перья. Особенно хорошо 
было, если к шляпе найти настоящий 
кожаный ремень с медной пряжкой. 
А накидку можно сделать и из про
стыни. И когда все было готово, мы, 
наизусть помня каждый кадр народ
ного советского фильма с Михаилом 
Боярским, вступали в бой. И никто 
не хотел быть гвардейцем злобного 
кардинала, Каждый был только муш
кетером и никем больше. С тех ве
селых дней Д Артаньян остается для 
меня героем, пусть выдуманным, но 
героем безусловно. И как же было 
здорово, когда в неизвестном доселе 
небольшом городе Aoch, недалеко от 
Тулузы, мой друг Дефорж указал мне 
на замок, где когда-то проживали род
ственники моего героя. Он был, он 
есть, он существует! Рядом с замком, 

поднявшись по высокой древней ле
стнице, я увидел скромный и краси
вый памятник.

- Бонжур, месье Д Артаньян, как 
поживаете?

А он спокойно стоял и смотрел 
на черепичные крыши и узкие улоч
ки его юности.

Пиренеи
Мог ли я представить, что ког

да-нибудь своими глазами увижу 
Великие Пиренейские горы? Пред
ставить, конечно, мог, но не более. Но 
гостеприимство Дефоржа и Саман
ты не знало предела, я и так уже 
жил в сказочном мире, но сказка, ока
зывается, только начиналась. Рано 

утром одного тихого и прохладного 
ноябрьского дня мы сели в японский 
автомобиль моих друзей и отправи
лись к югу Франции.

Бесконечно огромные горы с до
линами рек и ручьев. Водопады, как 
седые волосы, бесшумно катят свои 
воды. Бесшумно, потому что на та
ком расстоянии не услышишь, можно 
только смотреть. Осенний лес зак
рывал своей разноцветной листвой 
древние камни. Где-то на той сторо
не долины вверх карабкались люди, 
они были не больше муравьев. У под
ножия стояло несколько машин. Мы 
припарковались невдалеке и решили 
пообедать перед восхождением. По
обедали прямо здесь, у машины. Мно
гие французы держат при себе спе
циальную сумку д\я пикников, где есть 
полный набор посуды и бокалов, а 
некоторые возят с собой даже до
рожную мебель. Мусор не выбра
сывают рядом, а собирают в специ
альный пакет. Так они делают везде. 
А уж Пиренеи вообще считаются 
святыней.

Местами горную тропу пересекал 
бурный ручей с ледяной водой. Для 
такого ручья сделан специальный 
металлический водосточный желоб. 
Трудно подниматься вверх, но инте
ресно. И вот мы у цели. Нашей це
лью не было достичь вершин, но мы 
хотели увидеть Большой водопад. И 
мы увидели его: среди почти отвес
ных гор, как в гигантской чаше, блес
тело озеро, а на противоположной 
стороне, от самой вершины - водо
пад. Он начинался где-то там, где 
видны покрытые снегом вершины, и 
здесь, почти вертикально, вечно гро
хоча по камням, падал в озеро.

Уже начинало темнеть, а я все не 
хотел уходить. Вот так бы сидел и 
смотрел на эту Вечность. Но пора.

Вскоре мы уже ехали дальше, 
назад от Великих Пиренейских гор. 
вперед к Испании. Впереди был свя
той город Лурдес и испанский Сан- 
Себастьян. Впереди была Германия. 
Но это уже совсем другая история.
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ОЛЬГА ЛАКИШИК

В этом году ребята Студенческого совета решили вне
дрить новую форму проведения мероприятий в филиале ТюмГУ 
города Ноябрьска, главной целью которого было, во-первых, 
чтобы первокурсники могли поближе узнать друг друга и 
познакомиться со внеучебной деятельностью филиала, во-вто
рых, чтобы ребята почувствовали себя здесь своими, в-треть- 
их, научиться взаимодействовать внутри своей группы.

И вот, что из этого получилось:
В начале месяца на протяжении всей недели ребята 

старших курсов проводили тренинг для новобранцы. Для 
каждой группы был выделен целый день, который обещал 
быть заполнен интересной программой.

Загорелись новые звездочки,
перед которыми открыты 

бескрайние горизонты
Зайдя в аудиторию, первокурсники выглядели какими- 

то потерянными, несобранными. Создавалось такое впечат
ление, что они еще сами не осознали, куда пришли и зачем. 
Занятие началось с того, что председатель Студенческого 
совета представил всех лидеров секторов, каждый из которых 
информировал о функционировании своего направления. Та
тьяна Ивановна Демченко - специалист по внеучебной дея
тельности дополнила речь выступающих и еще более точно 
объяснила цель и значение "досугового направления" в уни
верситете. Учащиеся должны знать своих покровителей. 
Методисты учебного отдела представились ребятам, объяс
нили их роль пребывания здесь, правила поведения, неболь
шой инструктаж по технике безопасности, а также права и 
обязанности студентов. Это была официальная часть мероп

риятия. В течение всего остального времени с новичками 
работала организационная группа в составе четырех человек. 

Перед прохождением тренинга решили провести игры на 
знакомство. Выяснилось, что далеко не все знают друг друга 
по имени, не говоря уже о личных качествах. Немного разря
див обстановку, перешли к более серьезному. Работа коор
динаторов была направлена на сплочение и взаимодействие 
коллектива, выявление личностных качеств каждого челове
ка. Создавались нестандартные ситуации, в которых скры
вался определенный смысл. Перед прохождением какого-либо 
упражнения участникам был дан срок на обсуждение зада
ния. Зачастую, это время не было потрачено с пользой.

Четкая последовательность действий не была оговоре
на. Чтобы какое-то устройство работало правильно, необхо
димо, чтобы каждая деталька была на месте и исправно вы
полняла именно свою функцию. Поэтому с первой попытки 
ни одно испытание не было пройдено. Но это не главная 
цель, важно, чтобы ребята научились слышать каждого из сво
ей команды, обсуждать все существующие произнесенные 
мнения и из нескольких выделять верное. Выполняя упраж
нение, запрещалось произносить что-либо вслух и смеяться. 
Если кто-то нарушал тишину, приходилось начинать все сна
чала. Были такие задания, как, например: передача яблока по 
кругу без помощи рук, сама ситуация очень странная и забав
ная, что вызывает смех, соответственно осуществление задачи 
с начальной точки. Или еще: все участники встают в круг, 
держась за руки. Игроки деформируют круг, запутывают це
почку. После того как цепочка запутана, требуется распутать 
всех, не размыкая рук, и занять первоначальное положение, 
восстановить круг. После каждого мини-тренинга проводи
лось обсуждение по этапам выполнения задания. Выявля
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лись недочеты и с помощью координаторов были осознаны и 
озвучены выводы. Упражнения, требующие сосредоточенно
сти, разбавили веселые игры, которые разряжали обстановку, 
помогали расслабиться и немного отдохнуть.

Вечером завершающим моментом стало подведение итогов 
по прошедшему дню, в детских лагерях это называют - "ого
нек". Все участники могли поделиться друг с другом впе
чатлениями, сказать слова благодарности, произнести свои по
желания и идеи, передавая клубок ниток в произвольном 
порядке, когда каждый произносил то, что хотел донести до 
окружающих, он наматывал себе на палец "волшебную пря
жу". Внутри круга образовалась паутинка. По команде все 
потянули на себя, и у каждого остался кусочек. Нужно было 
повернуться к соседу, попросить завязать на запястье чарую
щую нить и загадать желание. По легенде, когда она порвет
ся, то заветная просьба исполниться. Лица сидящих в тесном 
кругу, всех присутствующих на данном тренинге, выглядели 
немного уставшими, но счастливыми. Новобранцы остались 
довольны. Время не было потрачено зря.

Это стало переходным этапом в традиционное мероп
риятие "Дебют первокурсников". Ребятам надо было приго
товить номер, который мог бы рассказать зрителям об их 
профессии. К заданию все подошли творчески. С каждой 
группой работали координаторы (студенты старших курсов), 
которые помогали придумывать, организовывать и контроли
ровать работу, выступили в роли режиссеров в постановке, 
курировали все происходящее. Результат оправдал постав
ленные цели и даже превзошел все ожидания.

Пьянящие и завораживающие голоса, изящество движе
ний танцоров поражали и удивляли вновь и вновь. Самым 
главным спутником каждого выступления стал юмор. Неотъем
лемая часть жизни человека - это его величество смех. Каж
дому зрителю активисты предоставили уникальную возмож
ность окунуться в мир творчества, забавы и потехи. Закончи
лись конкурсные волнения, улеглись эмоции, неизбежные спут
ники любых публичных представлений. Заключительным ак
кордом прозвучали напутствующие слова руководителя фили
ала - Елены Владимировны Шаповаловой. В нашем доме 
науке забил новый импульс энергии, силы, идей, вдохновения. 
А на культурном небосклоне загорелись новые звездочки, пе
ред которыми открыты бескрайние горизонты.

Ноябрьск - Тюмень

Уважаемые родители и абитуриенты!

Вы хотите узнать, что такое платное образование? В чем 
его преимущества и как заключить договор и надежно вложить 
средства?

Тюменский государственный университет поможет вам. Мы 
ответим на все интересующие вас вопросы и поможем заклю
чить договор на платные образовательные услуги по основным 
и дополнительным образовательным программам высшего про
фессионального образования.

Управление договорных отношений ТюмГУ тел.: (3452) 
46-46-50 адрес: ул. Володарского, 6

УВАЖАЕМЫЕ ВЫПУСКНИКИ!
ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 

в феврале 2007 года приглашает вас принять участие 
В ТРЕНИРОВОЧНОМ ЕГЭ

Репетиция позволит выпускникам ознакомиться с Инст
рукцией по заполнению бланков ответов;

получить обзор типовых заданий модификаций нового 
2007 года;

узнать свой уровень знаний; 
подготовиться к выпускным экзаменам в форме ЕГЭ. 
Запись на тренировочный ЕГЭ проводится с 13 ноября 

2006 г. в Центре тестирования ТюмГУ (с предъявлением 
паспорта).

Технология проведения тренировочного единого государ
ственного экзамена (ЕГЭ) соответствует всем требованиям 
единого государственного экзамена.

Дата День недели Предмет Начале
3 февраля суббота Русский язык 14”
4 февраля воскресенье Математика 10”
5 февраля понедельник Химия 16”
6 февраля вторник Биология 16”
7 февраля среда Физика 16”
8 февраля четверг История 16”
9 февраля пятница Обществознание 16”
10 февраля суббота География 14”

СПЕШИТЕ!

КОЛИЧЕСТВО ПОСАДОЧНЫХ МЕСТ ОГРАНИЧЕНО!

ПРАВИЛА РЕГИСТРАЦИИ НА ТРЕНИРОВОЧНЫЙ ЕГЭ

1. ОПЛАТИТЬ СТОИМОСТЬ ТЕСТИРОВАНИЯ

180 РУБЛЕЙ за один предмет

в Тюменьагропромбанке
по адресу: ул. Республики, 9.
Часы работы банка:
Пн.-чт. - 8.30 - 18.00 (без обеда), «
Пятница - 8.30 - 17.30 (без обеда),
Сб., вс. - выходной.
или
в ОАО АКБ "Югра"
по адресу: ул. Володарского, 13.
Часы работы банка:
Пн. - чт. - 9.00 - 18.00 (без обеда),
Пятница - 9.00 - 17.00 (без обеда),
Суббота - 10.00 - 16.00 (без обеда),
Вс. - выходной.

2. С КВИТАНЦИЕЙ ОБ ОПЛАТЕ и ПАСПОРТОМ 
ТЕСТИРУЕМОГО обращаться в ЦЕНТР ТЕСТИРОВАНИЯ 
ТюмГУ

по адресу: ул. Ленина, 23, каб. 102.
Часы работы:
Пн.- пт. - 9.00 - 17.00 (обед с 13.00 до 14.00),
Сб., вс. - выходной.
Без ПАСПОРТА и КВИТАНЦИИ ОБ ОПЛАТЕ регистрация 

на тестирование НЕ ПРОИЗВОДИТСЯ!

Контактные тел.: 8 (3452) 45-56-53, 46-78-76
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